

De la afición a la pelota, al frontón "casi" más largo del mundo.



40 ANIVERSARIO



Nuestros mayores nos comentan que la afición a la pelota en Larraga, tiempos atrás, era algo excepcional. No tenían otra cosa para divertirse (salvo coger nidos) y con cualquier pared les valía para jugar. Primero lo hacían en el exterior de la iglesia y posteriormente en la pared lucida del hospital de la plaza, eso sí, ambos sitios sin pavimentar (menuda pericia debían tener).

Hacia 1942 el ayuntamiento pavimenta 4 cuadros del frontón de la plaza, los cuales se quedaron cortos, y en 1948 deciden alargarlo 3 cuadros más. Aunque seguían con el inconveniente de la pared izquierda que no era muy alta y muchas pelotas se iban a la calle. Jugaban los sábados a la tarde y los domingos después de misa mayor, menudo ambiente se montaba... y las apuestas entre contrincantes o entre el público hacían subir la emoción por el juego.

Salieron muy buenos jugadores de pelota en Larraga, nunca llegaron a ser profesionales, de los que caben destacar en la década de los años 50 a Alberto y Víctor Cortés, Ángel García (Miro), Luis Martínez de Morentin (Gastón), Ángel Macua, Victoriano Molinero, Isaías Velloso, Aurelio Sanz, José Mari Legorburu, Vicente Lacalle y algunos más. También venían grandes pelotaris de otras localidades como los hermanos Arbizu, los hermanos Oreja, los hermanos Esparza (Lodosa), Dufur, Olaverri, etc. que deleitaban con grandes partidos.



El frontón de la plaza hacia 1944 y 1952.

En la década de los años 60 aparecieron entre otros los hermanos Juan Manuel y Francisco Villanueva (Mechero), José Luis Redín, Jesús María Colomo (Chumari). En las décadas de los 70/80 con Juancho Lacalle, Javier Acarreta, Félix Sotés, Alfonso Salinas (Francha), Juan Luis Ibáñez, Julián Muruzabal (Pulis), Jesús Mari Ibáñez y otros muchos más, organizaban buenos partidos jugándose entre ellos la merienda o vete tú a saber lo que. En esos tiempos, el pelotari de Puente La Reina campeón de 2ª categoría "Chichan", era uno de los que se dejaba ver por Larraga.

Hacia el año 1980 el Ayuntamiento viendo la afición que había por la pelota mano decide impulsar en La Balsa un nuevo frontón polideportivo municipal junto a las piscinas, el cual pudiera albergar diferentes modalidades de pelota y otros deportes en el mismo escenario. Al principio se tuvieron dudas, pero consultando a la población y viendo que casi el 95% quería hacerlo, se pusieron manos a la obra.

En 1982 se construyó con albañiles del pueblo, salvo la cubierta que se subcontrató. Tenía una longitud de 56 m. de largo por 30m. de ancho y un presupuesto total de 23 millones de pesetas. Así pues, el 20 de febrero de 1983, se inauguró el nuevo frontón programándose 4 partidos (Pelota mano con jugadores locales, cesta punta, remonte y pelota mano con jugadores profesionales). Miguel Elrio hizo el saque de honor ante más de 2.000 personas.



Los primeros años del nuevo frontón se traían partidos de pelota mano profesionales, algunos como Martinikorena, Vergarilla (Vergara II), Bengoetxea IV, Salvidea, Maiz, Ariño IV... pero debido al alto coste económico que suponía, se tuvo que abandonar la idea y con ello se fue perdiendo la gran afición que había en Larraga por esta modalidad.

También venían a entrenar desde otras localidades a cesta punta y remonte, pero debido al arco ascendente que hacía la pelota al pegar en el frontis, se encalaban en el techo y el frontón no servía para estas modalidades.



Aún y todo, la modalidad de paleta goma y cuero tuvieron sus adeptos. Entrenaban asiduamente gente local y de otras localidades. De hecho, en los años 1990 y 1991 promovido por Jesús Villanueva, se realizaron 2 campeonatos de 24h. de paleta goma con 24 parejas de todo Navarra y La Rioja.

Lo que sí fue un rotundo éxito fueron los campeonatos de invierno y verano de fulbito, que durante unos 25 años seguidos se fueron organizando entre cuadrillas de Larraga y algunas localidades limítrofes, llegando a participar hasta 10 equipos todos los años. Había un pique muy sano que no olvidan los que participaban y era un espectáculo ir a verlos todos los fines de semana.



Hacia 2012 los hermanos Iñaki e Iker García (Bartola) deciden crear la Escuela de Pelota de Larraga para volver a dar impulso a la pelota mano. Comenzaron con unos 30 chavales de 3 a 15 años y durante unos años se puso de manifiesto que seguía habiendo afición. Continuaron su labor Iñaki Esain, Javier Irurzun y Juan Jesús Suescun, ampliando a la especialidad de paleta goma para chicas o todo el que quisiera formarse.

A lo largo del tiempo se han ido organizando muy diferentes actividades como campeonatos de frontenis, partidos de futsal, actividades diversas deportivas, algún partido de exhibición de pelota, conciertos multitudinarios como el Koponrock, comidas populares, desfiles de carnaval, gigantadas y actos festivos cuando el tiempo al aire libre no lo permite, incluso durante la pandemia sirvió para vacunar a la población de varias localidades.

Vamos, que en 40 años que acaba de cumplir el frontón polideportivo, ha servido y seguirá sirviendo de mucho para Larraga y fue acierto su construcción. Desde el año 2010 está incluido por el Gobierno de Navarra en la "Ruta de los frontones" como ruta turística junto a 38 localidades navarras.

Cabe reseñar, como anécdota, que cuando terminaron su construcción no sabían que era el 2º frontón más largo del mundo, por detrás del de Miami. Si lo llegan a saber antes, seguro que con una semana más de hormigonera hubiera sido el 1º, no os quepa la mínima duda. A raíz de este dato, se grabó un cortometraje dirigido por el riojano Luis Alberto Cabezón para la 7ª edición "Navarra Tierra de Cine" con el título "El frontón más largo del mundo", el cual se aupó al premio al mejor actor para Txema Blasco.



ANGHARAD

ASESORÍA, GESTIÓN Y ADMINISTRACIÓN

les desea felices fiestas



669 706 104

aldieztramita@gmail.com

